

Lecheros del país deciden bloquear

Los productores de leche de seis departamentos, después de una reunión frustrada con la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, determinaron movilizarse y bloquear las vías desde hoy para exigir un incremento al precio del litro de la leche.

Los representantes de Santa Cruz, Oruro, Potosí, Sucre y Cochabamba junto a los de La Paz se trasladaron ayer hasta el Ministerio del ramo para consolidar el aumento prometido en junio pasado de la leche en un boliviano.

El presidente de la Federación de Productores de Leche (Fedepale) de Cochabamba, Yhasmany Medrano, confirmó que sus afiliados se concentrarán frente a la Planta Industrializadora de Leche (PIL Andina), en la avenida Blanco Galindo, para iniciar con la protesta y exigir que el precio sea de 4 bolivianos el litro.

Los representantes de los productores de leche de los seis departamentos se reunieron la semana pasada en Cochabamba para definir sus acciones con la finalidad de que el Gobierno avale el nuevo precio de la leche que -según un documento firmado en junio pasado- debía consolidarse este mes.

Medrano dijo que se envió una carta a la ministra Morales para reunirse ayer en La Paz y tratar el tema, sin embargo el encuentro no se llevó adelante porque la autoridad cuestionó que un grupo de productores se estaban movilizandando dejando en claro que el Gobierno no negociaría mientras se mantenga la protesta.

Esta determinación provocó que los productores decidieran romper el diálogo y anunciaron movilizaciones y paros a nivel nacional desde este martes, pero además dijeron que si Morales desea reinstalar la negociación tendrá que viajar departamento por departamento.

“No la vamos a buscar a la Ministra, que nos busque a nosotros en las calles”, manifestó uno de los productores paceños.

En el departamento de La Paz los bloqueos iniciaron ayer y a partir de hoy los productores empezarán a bloquear las carreteras de casi todo el país excepto Santa Cruz que tiene previsto un congreso extraordinario en la que tomarán decisiones.

“Estamos trabajando a costo, se nos vienen mayores compromisos con las personas que están a nuestro cargo, en este caso sería el aguinaldo y el doble aguinaldo”, declaró María Antonieta Colamarino, presidenta de la Fedepale de Santa Cruz

El dirigente de La Paz, Rubén Turpo dijo que la ministra Morales se comprometió a analizar su demanda y esta jornada debían reunirse. Si embargo, “no nos ha recibido, señalando que estamos bloqueando las calles y que la reunión será para el próximo martes”, indicó.

Cañeros garantizan abastecimiento interno

El presidente de la Federación de Cañeros de Santa Cruz, Avelino Gutiérrez, dijo que el sector no exportará azúcar este año debido al perjuicio generado por la sequía, sin embargo garantizó el abastecimiento del producto para el mercado interno.

“Hasta ayer (lunes) tenemos 8,6 millones de quintales y llegaremos a 9,2 más o menos, ese es el cálculo tentativamente. No nos vamos a animar a pedir exportación porque hemos tenido un problema porque no llueve y una parte de la caña se ha secado” explicó.

Por su parte, el presidente de la Unión de Cañeros Guabirá, Rodolfo Jordán, que aglutina a 1.526 socios coincidió con Gutiérrez en que no habrá desabastecimiento del producto a pesar que la zafra empezó con dos meses de retraso.

“Ahora como Guabirá estamos cerca de los 2,8 millones (de quintales), eso está dentro de nuestras premisas, con la sumatoria de los demás ingenios ya se ha cubierto el cupo para el mercado interno. Entonces está garantizado el abastecimiento en ese sentido todos están contentos porque no va haber desabastecimiento”, indicó Jordán.

En cuanto a las exportaciones dijo que para ningún cañero es beneficioso, porque el precio se ha caído. “No es favorable, pero hasta ahora todo va a ser para el mercado interno”.

Soya: Bolivia es el octavo productor mundial

Bolivia se ubica entre los ocho principales países productores mundiales de soya y está en condiciones de elevar su rendimiento si se mejoran las condiciones productivas.

La soya es el principal cultivo en Santa Cruz, debido a su extensión y el volumen de producción. La importancia de esta oleaginosa, bajo manejo sostenible, con rotación de cultivos, siembra directa, innovación tecnológica y mecanización, aporta directa e indirectamente a la soberanía alimentaria, la generación de empleos y obtención de divisas.

“Mucha gente ignora que la actividad de la soya posibilita la producción de trigo, maíz, sorgo, arroz, y otros cultivos que rotan con ella, y a partir de ello se logra la carne de pollo, de res, lácteos y otros productos que tienen que ver con la soberanía alimentaria”, dijo el gerente general del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Antonio Rodríguez.

Éste será uno de los principales temas que se abordarán en el foro “Soya: su importancia como cadena de valor agroproductiva en Bolivia”, que organizan la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) y el IBCE, y que se desarrollará hoy en La Paz.

La cadena productiva de la soya genera alrededor de 100 mil empleos, entre directos e indirectos, y puede convertirse en una opción de diversificación frente a la producción extractiva que depende el país.

El principal país productor es Estados Unidos, seguido de Brasil, Argentina, China, India, Canadá, Paraguay, y el octavo lugar se disputan Bolivia y Uruguay.

El presidente del IBCE, José Luis Landívar, informó que hasta agosto, el sector sojero generó alrededor de 880 millones de dólares en impuestos y el 2013 se exportó por un valor de 1.300 millones de dólares.

Saite aclara sobre venta de quinua adulterada

La Sociedad Agropecuaria Industrial y Técnica (Saite SRL) aclaró ayer que no exporta quinua boliviana mezclada con peruana, tal como lo denunciara un dirigente de los productores quineros de Potosí. Dionicio Huayllani, gerente propietario de Saite SRL, dijo que su empresa solo exporta quinua real certificada a los mercados de Estados Unidos y Europa desde hace 27 años.

El presidente de la Cámara Departamental de Quinua Real (Cadequir) de Potosí, Celso Salas Calle, declaró a La Razón el lunes que “en la última cumbre (de productores de quinua) las empresas (exportadoras) han reconocido su error, (de) que han jugado con el sacrificio del productor. Éstas son Cabolqui y Saite, y hubo gente de las mismas empresas que han sido los exportadores de esta quinua” mezclada con el grano peruano, denunció el productor.

Ante esa declaración, Huayllani lamentó que el dirigente se haya expresado de esa forma “cuando bien sabe que Saite es la pionera en la exportación del grano real” y que es de conocimiento nacional la calidad de sus productos y que tiene una de las plantas industriales más modernas del país.

“Es completamente falso, a estos dirigentes yo les he proporcionado un montón de documentos, recortes de prensa de la quinua peruana que Estados Unidos ha devuelto 20 contenedores porque estaba contaminada con químicos por la costa peruana y creo que con eso se ha confundido el dirigente”, expresó el gerente de Saite en contacto con este medio.

Página Siete / La Paz

Sugieren dejar de importar harina para subir producción

Un estudio realizado por el economista agrícola Hernán Zeballos sugiere que el país deje de importar harina para fomentar la producción interna; sin embargo, Anapo considera que ésa no es la solución, hay otras alternativas.

"Dejemos de importar harina de trigo. Tenemos la capacidad de sobra para procesarla. Apenas el 34% de la capacidad molinera instalada se utiliza. En cambio, en Ecuador y Perú dejaron de importar harina e importan trigo. De esta forma se genera trabajo", afirmó Zeballos, quien presentará su ponencia hoy en el Hotel Radisson en el foro "Soya: su importancia como cadena de valor agroproductivo en Bolivia".

En la investigación que Zeballos publicó en la revista Comercio Exterior, del Instituto de Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), da cuenta que "existe una alta concentración y polarización de la molienda de trigo en Bolivia; Santa Cruz concentra el 50%, La Paz el 43% y deja un 7% a Cochabamba y Potosí. La cantidad de trigo que procesa la industria molinera nacional es insignificante".

Además, considera que el sector molinero "está en crisis" por: la eliminación de aranceles a la importación de trigo y harina; la participación del Estado en la importación directa de harina; la compra de molinos propios por Emapa (Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos) y el desconocimiento del Estado a la contribución de gran industria molinera privada.

Incluso, la importación de harina de trigo fue en aumento desde 2007; mientras que las compras de trigo para ser molido en el país disminuyó de forma gradual. (Ver infografía)

Alternativa

El presidente de la Asociación Nacional de Productores de Trigo (Anapo), Demetrio Pérez, aseguró que dejar de comprar harina no es la solución.

"Cualquiera sea la forma, nuestras divisas se van al exterior. Se debe trabajar en cubrir la demanda que tenemos. Obviamente para ello necesitamos más incentivos como investigación y un mercado asegurado. Pero si vamos a dejar de importar harina y compramos trigo incentivamos la producción extranjera", advirtió.

Según Anapo existen comportamientos distintos de los precios de la harina y el grano de trigo. Por ejemplo, "muchas veces lo industrial (harina) puede ser más barato que moliendo o procesando el trigo acá. Hay campañas en las que se puede importar más trigo, pero es variable. No hay una fórmula que se pueda aplicar todos los años", señaló.

Anapo recomienda fomentar las investigaciones para mejorar la producción del trigo, que el costo de importación se pueda transferir al productor para incrementar la producción, y mejorar centros de investigación.

Actualmente, la demanda nacional es de 750 mil toneladas de grano, pero Santa Cruz sólo produce el 37%. A este porcentaje se debe agregar la producción de Potosí, Chuquisaca y Cochabamba con lo cual la oferta nacional llegó al 45%. "Eso es fruto de nuevas variedades y del clima que fue muy noble con el productor", explicó Pérez.

En Santa Cruz se sembraron 115 mil hectáreas con un rendimiento de 280 mil toneladas.